

Estimada Comunidad Universitaria, muy buenos días.

Es indudable que el crecimiento de nuestra universidad en la última década ha alcanzado logros de carácter notable: un crecimiento importante en la matrícula de pre y posgrado, fortalecimiento de la gestión administrativa, un salto sustantivo en investigación y también en infraestructura. La conjugación de estos aspectos, permiten explicar en gran medida el logro histórico de una acreditación de 7 años, que nos posiciona en un círculo de elite del conjunto de universidades chilenas. Sin embargo, quedamos en deuda en un aspecto central del quehacer de una universidad de excelencia: me refiero a vinculación con el medio.

Sin ir muy lejos, nuestra misión estampa en fuego la vocación pública, idea fuerza que nos recuerda que debemos ir más allá de ser solo un lugar para construir y reproducir el conocimiento, una idea fuerza que nos lleva a considerar de forma central el contribuir en la transferencia del conocimiento a la sociedad.

Visualizo una universidad con un posicionamiento fuerte en el concierto nacional e internacional, y en particular un posicionamiento de carácter mayúsculo en el ámbito regional. Veo una universidad que juegue un rol activo en el diagnóstico y aporte a la solución de problemáticas concretas de la comunidad. Puedo imaginar lo increíble que sería estar abordando a nivel institucional, por ejemplo, la problemática multifactorial que aqueja a la zona puchuncavi-quintero, o los estragos socioeconómicos que la escasez hídrica está generando en la provincia de Petorca. Aportar nuestro conocimiento de manera integral desde los ámbitos técnicos, jurídico, socioeconómico, de la educación y de las artes, trabajando en conjunto con las comunidades, municipalidades y la industria privada en pro de un adecuado y justo desarrollo.

También veo una universidad que sea foco de conocimiento y repositorio de confianza para la formación de opinión pública. Puedo imaginar a nuestros académicos y profesionales marcando fuerte y constante presencia en los medios audiovisuales regionales y nacionales, dictando pautas en relación a temas de interés público y en la definición de políticas públicas. Para ser explícito: Me imagino partir el día leyendo la opinión de un académico de nuestra universidad en el medio digital que acostumbro visitar durante mi desayuno, a continuación, escuchar la entrevista de un alumni en la radio durante mi viaje matutino, el discurso motivador de nuestros líderes en el evento ciudadano de la tarde, la charla enriquecedora a la junta de vecinos, y rematar con la opinión experta de una de nuestras académicas en el noticiario central. Me imagino vencido por el sueño en la noche, pensando “que grande es la PUCV”.

Pero volvamos a la actualidad y para ser justos, hay q mencionar que efectivamente se ha desarrollado vinculación en la última década, es decir, se ha trabajado en pro de cumplir con nuestra actual Visión, que indica “una fluida vinculación con los ámbitos regional, nacional e internacional”. Sin embargo, en mi forma de ver, hemos fallado en lograr el carácter de “fluida”. Permítanme un tecnicismo: La mecánica de fluidos nos indica que la fluidez depende de dos factores principales, la naturaleza del elemento que fluye y la naturaleza del material o estructura por donde fluye dicho elemento. Por lo tanto, y entendiendo que contamos con las fuentes de conocimiento, hemos de hacer el reparo en las estructuras internas que canalizan esta transferencia.

Un rápido análisis del como se ha realizado la vinculación en pro de la transferencia de conocimiento, revela un carácter atomizado, dependiente de cada unidad académica, es más, muchas veces dependiente en particular de un académico o académica. La disminuida relevancia en el contexto institucional queda de manifiesto, por ejemplo, al comparar con las sendas estructuras destinadas al quehacer de docencia e investigación, o con el carácter opcional de esta área en algunos procesos de evaluación académica.

En esta línea, veo una universidad donde se erija una estructura que constantemente este levantado las problemáticas desde el territorio, tanto publicas como privadas. Que disponga de los canales, contacto y convenios para que el conocimiento fluya constante y fuertemente hacia la sociedad en pro de responder a las problemáticas. Una estructura que permita, en definitiva, una transferencia de conocimientos a la sociedad sistemática y de calidad.

Avanzar en esta dirección permitiría realzar la bidireccionalidad del concepto de vinculación con el medio. Sin lugar a dudas, un fuerte posicionamiento de nuestra universidad en el medio, debiese materializar un mayor interés para nuestro pregrado, posgrado, formación continua, investigación y asistencia técnica. Aspectos que ciertamente dan sustentabilidad a nuestra institución.

Finalmente, reconocer que actualmente existe un reconocimiento concreto a nuestra universidad desde el medio. Solo imaginar a donde podría llegar si lográramos dar fluidez a la vinculación...cuantos terminarían el día pensando “que grande es la PUCV”.